

EL OBRERO

BALLAR

Organo de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXV.—Núm. 1688 Palma de Mallorca, 5 de Mayo de 1934 PRECIO: 15 céntimos

COMENTARIOS

El acto de las Juventudes (j) populares en El Escorial ha tenido una virtud muy distinta a la que con él se perseguía: la huelga general de Madrid el día de la pretendida parada fascista y la manifestación monstruosa por los cientos de miles de manifestantes, celebrada por el pueblo catalán el domingo último en Barcelona en contra del fascismo. El aparatoso desfile con el cual la reacción capitalista, respaldada por unas autoridades infieles al régimen, quiso aplanar el ánimo de los trabajadores y de los verdaderos republicanos, resultó una parodia grotesca de la marcha sobre Roma por las huestes de Mussolini, y dió lugar a que se pusiera de manifiesto la única y auténtica fuerza capaz de subvertir las condiciones sociales hacia normas y concepciones diametralmente opuestas a los designios medievales de Acción Popular.

¿Que representa el acto de El Escorial organizado con profusión de medios y de cuidados, comparado con la vibración espontánea de todo el pueblo catalán que se manifestó el domingo pasado, con el cual no será ocioso ni incongruente relacionar el desfile de más de 100.000 personas por ante el túmulo levantado en el domicilio de Izquierda Republicana, de Madrid, el último domingo, en honor de los capitanes Galán y García Hernández?

Congratulémonos de semejante reacción liberal, pero no nos conformemos con poner vallas al fascismo. Ello sólo puede colmar las aspiraciones de quienes creen de buena fé que la democracia burguesa sigue tan virtuosa como al día siguiente de haber sustituido al feudalismo.

Para nosotros el fascismo es la nueva y última fase del régimen capitalista cuya evitación estriba en derrocarlo por sus cimientos para edificar en su lugar una Sociedad que no conozca de castas ni privilegios, de explotación del hombre por otro hombre ni de guerras fratricidas; que abra un vasto horizonte de posibilidades de ventura ante cada ciudadano no exigiéndole en cambio nada más que su contribución en el trabajo con arreglo a su capacidad.

¡Que la próxima encendida de hogueras no se limite a las montañas catalanas ni a una llamada para una mera manifestación de civismo, sino que España entera se convierta en un volcán revolucionario que arrase todo vestigio de esclavitud!

Preparemos la tea para esa encendida.

Al acto de desagravio organizado por la Izquierda Republicana con motivo de las palabras pronunciadas en el Parlamento por el ex ministro de Justicia señor Alvarez Valdés contra la memoria de Galán y García Hernández acudió el domingo un gentío inmenso.

Desde las ocho de la mañana hasta las diez de la noche, no cesó el desfile de gentes, que depositaban una flor y firmaban en los pliegos o dejaban tarjeta.

Más de dos mil jóvenes socialistas, correctamente formados y en actitud de hacer el saludo, desfilaron cantando «La Internacional».

El público vitoreó entre el mayor entusiasmo a los jóvenes socialistas, a la Revolución social y a nuestro camarada Largo Caballero.

A ocho días vista

Y fué a petición nuestra, amigo Crespi, que recibimos la consigna del Partido para el 1.º de Mayo. Nosotros mismos señalamos el itinerario: Manacor, Artá, Capdepera, Felanitx, Lluchmayor. Un acto de propaganda en cada pueblo. Y aparte, en secreto—sibaritas que somos—el otro programa proyectado por vos, que me atraía irresistiblemente. Mucho más, desde luego, que la media docena de discursos en perspectiva. El caso fué... ¿como fué, amigo Crespi? No quiero averiguarlo. Entiendo preferible, por esta vez al menos, cargarle la culpa a la fatalidad. Estamos, pues, en que durante unas horas, vos y yo, conjugamos en tiempo perdido los verbos buscar y encontrar. ¿Llegasteis por fin a destino? Yo me quedé en Palma extraordinariamente entretenido. Tres guardias dirigiendo la circulación del que suscribe. Y menos mal que un buen amigo evitó el que me quedara sin comer. Así pude llegar a tiempo y con fuerza a Lluchmayor para estallar, con la rabieta de la mañana, en un formidable discurso de los que convienen en esta hora. Un discurso preciso, duro, contundente, tajante. Quise decir la palabra que doscientos jóvenes socialistas, los puños en alto, de mí demandaban. Y les confesé la tragedia de mi espíritu. Veinticinco años de propaganda sin pronunciar una palabra de odio. Convencer para vencer. Nada de violencias. A la libertad y la democracia debíamos fiar el triunfo de nuestros ideales. Vos me lo habeis oído muchas veces. Pero les dije que había vivido equivocado. Y les enseñé el camino de la victoria: Vencer para convencer después. Todo el poder al Partido Socialista. Esta debe ser la consigna. Para rescatar la República, nuestra República. Así, con posesivo. No nos interesa una República que tenga de tal solo el rótulo y la apariencia.

Esta fué la tesis de mi discurso, amigo Crespi. Y para que estuvierais presente en el magnífico y solemne acto celebrado en Lluchmayor les cité aquellas palabras vuestras: que ante el enemigo los ejércitos no discuten, obedecen y disparan.

Lerroux está satisfecho de haber pacificado los espíritus. En efecto, el día 1.º de Mayo la fuerza pública ha apaciguado no solo el espíritu sino el cuerpo de varios obreros y herido a muchos más, de lo que tomamos nota a los efectos de la cancelación.

En memoria de los héroes de Jaca

Mas de cien mil personas desfilaron ante el túmulo levantado en el domicilio de la Izquierda Republicana

Una carta al señor Alvarez Valdés

Al ex ministro de Justicia señor Alvarez Valdés le fué dirigida la siguiente carta:

«Señor don Ramón Alvarez Valdés, Madrid. Muy señor nuestro: Acaba de terminar el acto de homenaje organizado por Izquierda republicana de Madrid a los héroes de Jaca en desagravio a las palabras por usted pronunciadas en el Congreso condeando aquella sublevación desde los bancos del Gobierno.

Más de cien mil personas han acudido a rendir a sus héroes el homenaje de una flor. A los pies de Galán y García Hernández, el pueblo republicano de Madrid ha depositado una verdadera montaña de flores.

Hubiera usted podido ver allí muchos hombres y mujeres, de los de manos encallecidas por el trabajo, con sus rostros en lágrimas, que vitoreaban a sus héroes con igual emoción que vitoreaban a la República por la que aquellos oficiales ofrendaron su vida.

¡Hemos vivido unas horas de inolvidable emoción republicana, en las que las palabras pronunciadas por usted eran recordadas a un tiempo, con dolor y con ira, por el pueblo, el único soberano en la República, quiéranlo o no algunas gentes!

¡Pero qué sabe usted de estas cosas! Para poderlas valorar en lo que de sentimiento representan se necesita tener un corazón templado en la adversidad y en el dolor, sentir la injusticia humana y el ansia de libertad. Y el ambiente en que usted, desde hace muchos años, vive, la Secretaría judicial y el Consejo de administración del Banco Hispano-Americano; es decir, montañas de papel judicial y montañas de billetes de Banco, es el menos propicio para sentir el dolor de los humildes y la voz de quienes tienen hambre y sed de justicia.

Ha sido acuerdo de la Comisión organizadora de este homenaje, que cumplimos, hacer a usted el presente de dos flores recogidas entre los miles que el pueblo depositó en ofrenda. Esas flores no hablarán a usted el mismo lenguaje que a los que con ellas quisimos glorificar, sino muy otro.

Para ellos es gratitud a su sacrificio heroico; para usted representan la protesta contra las palabras condenatorias de aquel heroísmo.

Conservé usted estas flores como recuerdo del día más desgraciado de su vida, y que ellas y la actitud del pueblo contra usted le sirvan de norma para el futuro. Si algún día, por las raras complicaciones de la política, fuera usted llamado otra vez a formar parte de un Gobierno de la República, recuerde este presente y piense que usted está inhabilitado para ello por el veto de los auténticos republicanos españoles. Y no acepte, no acepte. Porque quien repudia a los héroes que, con el sacrificio de sus vidas, hicieron posible la instauración de la República, está inhabilitado de por vida para participar en su dirección, aun desde los puestos más modestos.

Respetuosamente, José Ballester Gozalvo, Emilio Morayta, José Escudero, Leandro Pérez Urría, José Soria, Angel Herreros y Bermejo, Roberto Escribano, Antonio de Lezama, Ricardo Blasco, Ramón Rubio.

El 1.º de Mayo en Palma

Con arreglo al manifiesto-programa de la U. G. T. de Baleares, se efectuó la fiesta del Trabajo.

La víspera del 1.º de Mayo en el Salón Teatro de la Casa del Pueblo, con un lleno absoluto, la Banda Municipal, bajo la dirección del Sr. Portas, galantemente cedida por el Alcalde Sr. Darder dió un brillantísimo concierto interpretando en primer lugar el Himno de Riego, que fué escuchado de pié y frenéticamente aplaudido.

Seguidamente y de una manera magistral ejecutó varias piezas de autores nacionales y extranjeros, que fueron larga y justamente ovacionadas.

Luego apareció en escena la masa coral del Centro Republicano del distrito 6.º, de la que forman parte nutridas secciones de señoritas y niños y actúa bajo la inteligente batuta del Sr. Rossi. Esta selecta agrupación musical tuvo el acierto de empezar su concierto con La Internacional. Al lanzar las primeras notas de: «Arriba los pobres del mundo, en pié los esclavos sin pan...» el auditorio, como si hubiese sido movido por un irresistible resorte, púsose en pié aplaudiendo con delirio al final. Fué un momento emocional en que la música y la letra del Himno proletario se fundieron con la carne y el espíritu de la multitud allí congregada.

Hecho el silencio la masa coral dió cima a su cometido con una brillantez digna de todo elogio, que fué premiada con cálidos aplausos.

* * *

Discursos

Acto seguido dirigieron la palabra al público, con la brevedad propia del caso, los siguientes compañeros, bajo la presidencia del camarada Antonio Ribas, Presidente de la U. G. T. de Baleares: J. Monserrat Parets, J. García, A. Crespi e I. Ferretjans, los cuales pusieron de manifiesto la significación de la fiesta del Trabajo, lo poco propicio al jolgorio del 1.º de Mayo de 1934 por la política fascizante del gobierno Leroux y la necesidad de la unificación de los esfuerzos de la clase obrera para que el próximo 1.º de Mayo pueda celebrarse ya bajo el poder del proletariado.

El entusiasmo y la compenetración del auditorio, en el que abundaban las mujeres, con los oradores, fué la nota destacada de la parte seria de la velada, no obstante un conato de agua-fiestas, que fué fulminantemente aplastado por el público y del cual nos ocupamos en otro lugar de este número.

Como renante de tan brillante acto, la gente joven se entregó al baile al son de una orquesta.

* * *

1.º de Mayo

A las seis de la mañana sendas bandadas de músicas precedidas de banderas rojas recorrieron las principales calles de la ciudad y suburbios al compás de alegres dianas anunciadoras de la histórica diada.

Por la tarde la gira campestre en el Bosque de Bellver, amenizada por una banda de música, estuvo animadísima.

* * *

Silencio elocuentes.
Quietud aleccionadora.

En las primeras horas de la tarde Palma ofrecía un aspecto sepulcral, tal era el desplazamiento de la ciudad hacia el campo, Castillo de Bellver, Molinar, Cas Catalá.

De como los comunistas avanzan hacia el frente único

Compañero director del semanario EL OBRERO BALEAR.

Te rogamos la publicación del siguiente escrito, esperando seremos atendidos una vez más. Federación Local de Sindicatos Unicos de Palma.

Ante la nota aparecida en el número de «Nuestra Palabra», correspondiente al 12 de Abril pasado, relacionada con la actuación de nuestra organización confederal en la pasada huelga general, nos interesa hacer constar lo siguiente:

PRIMERO: Es incierto que nosotros nos presentáramos con desconfianza «para negar posteriormente nuestra participación», en el paro. Ateniéndonos al acuerdo de nuestros Sindicatos, los delegados que acudieron a las reuniones del Comité de Huelga General, hicieron constar que nosotros, secundáramos el paro, siempre que las Secciones de la U. G. T. promotora del paro General, por solidaridad, con una de sus secciones federadas, lo iniciaran, cosa que hicimos, en la medida de nuestras fuerzas.

En lo que se refiere al Sindicato Unico del Vidrio, este contestará como merece vuestro embuste.

SEGUNDO: Esa «parté considerable de responsabilidad», que cargais sobre los «dirigentes», de nuestra Organización por no secundar vuestros planes, la

En las calles, las pisadas de los pocos transeúntes tenían la resonancia, el eco denotador de soledad, de vacío.

¿Quien faltaba en la ciudad para convertir su bullicio peculiar en silencio de muerte?

Faltaba el trabajo del pueblo, escarnecido, despreciado por una sociedad burguesa hecha de injusticias y sostenida a fuerza de arbitrariedades.

Cuando la clase explotadora, los que han amasado una fortuna con el sudor, y a veces con la sangre de los trabajadores, coge su automóvil y se desplaza a sus fincas de recreo, como sucede casi todo el verano, no por ello desciende en el barómetro de la vida social ni un grado de la animación, el ritmo no se altera.

Ello implica que los parásitos no tan sólo no le son necesarios al cuerpo social sino que le son nocivos en la misma medida que le chupan la savia vital.

¿Que cual es el mejor paraticida? El frente único, el auténtico frente único, el que no sirva de taparrabos a propósitos inconfesables.

El 1.º de Mayo en los pueblos

Han celebrado la fiesta del trabajo con gran entusiasmo en los principales pueblos de la Isla tales como Alaró, Binissalem, Consell, Lloseta, Lluchmayor, Manacor, Felanitx, Artá, Capdepera, Calviá, Esporlas, Galilea, Campanet y otros en los cuales, entre otros actos propios de tan importante diada, se celebraron mítines en los que tomaron parte elementos del Partido Socialista de Palma y de la U. G. T. de Baleares, que han regresado satisfechos de la acogida entusiasta que los trabajadores han dispensado a los propósitos y la táctica sindical y política de dichos organismos, así como del espíritu revolucionario de que están poseídos los camaradas pueblerinos.

* * *

Hemos recibido una extensa reseña de Soller, que no publicamos, hoy por falta material de tiempo y espacio.

aceptamos, aunque no como tales, pues a nadie dirigimos, si nó como representantes de la misma.

Sin embargo hagamos constar aquí, que los delegados de esta Federación Local, no podían hacer otra cosa que abstenerse de votar si el paro debía o no continuar. Cuando las secciones afectadas e iniciadoras del paro general por solidaridad con los compañeros metalúrgicos, daban este por terminado. ¿Que habíamos de hacer nosotros? ¿Obligarles a continuar el paro en contra de su voluntad? Hubiera sido absurdo. Además no es norma nuestra imponernos a nadie y menos aun en un caso tan claro como era aquel. Esto aparte de que nuestros votos (caso de haber llevado acuerdos en ese sentido) no podían pesar absolutamente nada, puesto que la votación dió como resultado: 23 votos favorables a la vuelta al trabajo, y 8 en contra. Añadid a estos últimos los nuestros y la votación no se alteraba lo más mínimo.

Y de ahora en adelante, no haremos el menor caso de estas campañas derrotistas, preñadas de mala fé con las cuales solo buscan sus autores crear una confusión en los medios obreros y aprovecharse de ella.

Esto, es indigno e impropio de los que con la capá del «frente unico», solo buscan una popularidad que jamás conseguirán, por mucho que se empeñen.

Por la Federación Local de Sindicatos Unicos de Palma de Mallorca.

El Comité

Palma 30 de Abril de 1934.

Nota: De este escrito enviamos copia al semanario local «Nuestra Palabra», y a «Solidaridad Obrera», de Barcelona.

* * *

Compañero director de EL OBRERO BALEAR.

Te rogamos la inserción en el semanario de tu dirección, de la siguiente nota:

Aunque con retraso, debido a que no nos entretenemos en leer el semanario «Nuestra Palabra», vamos a contestar a lo que referente a la pasada huelga general por solidaridad con los compañeros metalúrgicos, nos dedican en el número correspondiente al 12 de Abril pasado.

El Sindicato Unico del Vidrio, secundó el paro a las nueve de la mañana, SIN NECESIDAD DE SER COACCIONADO, y si no lo hizo antes, fué para evitar que el compañero que nos comunicó el acuerdo de paro, fuese detenido a la salida, como se intentó, por suponer que fuera a indicarnos dicho acuerdo.

Consté que en lo sucesivo no haremos el menor caso a vuestras falsas acusaciones. El Sindicato Unico del Vidrio, jamás traicionó ni traicionará a sus hermanos de explotación. ¿Podeis decir otro tanto vosotros?

Y nada más, porque el extendernos en otras consideraciones sería daros una importancia que no tenéis ni tendreis jamás.

Por el Sindicato Unico del Vidrio adherido a la Confederación Nacional del Trabajo.

El Comité

Palma 29 de Abril de 1934.

NOTA: De este escrito enviamos copia al semanario local «NUESTRA PALABRA».

De la vida municipal

Habiendo llegado a conocimiento de nuestra minoría municipal reiteradas quejas sobre la calidad de los alimentos que se suministran en el Hospital Provincial a los infelices que tienen la desgracia de verse precisados a acogerse a la caridad oficial, nuestros representantes en el consistorio presentaron la siguiente proposición, la que, defendida por nuestro compañero Bisbal, fué acordada por el Ayuntamiento:

Los concejales que suscriben proponen al Excmo. Ayuntamiento lo siguiente:

1.º Que acuerde solicitar de la Excmo. Diputación Provincial autorización para analizar diariamente todos los alimentos que se suministran a los enfermos del Hospital Civil, Manicomio y demás Establecimientos de Beneficencia Provincial.

2.º Que al objeto indicado dicha Corporación Provincial facilite al Ayuntamiento, o al empleado que designe, la recogida directa y libre de los citados Establecimientos de las muestras alimenticias objeto del análisis.

3.º Que del resultado de dichos análisis se dé una nota diaria a la Diputación Provincial y otra a la Prensa para su publicación.

Casas Consistoriales a 2 de Mayo de 1934.

La Igualdad

Cotizaciones pro heridos

Semana 14 Abril 1934

Obreros casa Estrañy, 24'60 pts.; varios operarios casa Deyá, 0'80 id.; obreros casa Masanet, 17'50 id.; id. id. Andarin, 5'20 id.; id. id. Llobera, 3'50 id.; id. id. Salas, 24'30 id.; id. id. Salas, 11'60 id.; id. id. Rastrell, 12'00 id.; id. id. Minerva, 23'20 id.; id. id. Felipe Palmer, 1'50 id.; Mateo Pol, 0'30 id.; Gabriel Catalá, 0'30 id.; Antonia Martorell, 0'30 id.; Catalina Martorell, 0'30 id.; María Tortella, 0'20 id.

Total, 124'40 pts.

ENTREGADO

A Cristóbal Pons, 50'00 pts.; id. Jaime Alomar, 36'00 id.

Total, 86'00 pts.

RESUMEN

Saldo en caja, 495'15 pts.

Entradas, 124'40 id.

Total, 619'25 id.

Salidas, 86'00 id.

Restan, 523'25 id.

Semana 21 Abril

Obreros casa Estrañy, 21'00 pts.; id. id. Masanet, 17'35 id.; varios obreros casa Deyá, 0'80 id.; obreros casa Salas 10'60 id.; id. id. Salas, 21'70 id.; de Antonio Gil, 1'00 id.; obreros casa Minerva, 22'10 id.; id. id. Andarin, 5'20 id.; (lista de Jerónimo Gelabert), 1'20 id.; de Felipe Palmer, 1'00 id.

Total, 113'45 pts.

ENTREGADO

A Cristóbal Pons, 50'00 pts.; id. Jaime Alomar, 36'00 id.

Total, 86'00 pts.

RESUMEN

Saldo en caja, 533'25 pts.

Entradas, 113'45 id.

Total, 646'70 id.

Salidas, 86'00 id.

Restan, 560'70 id.

NOTA: El herido Jaime Alomar, dado ya de alta por el Médico, ésta es la última semana que cobra.

Por «La Igualdad,
El Comité»

Sindicato Metalúrgico

Lista de sociedades que contribuyen con donativos para los huelguistas de la Fundación Mallorquina.

3.^a y 4.^a Semana

Sociedad de Jardineros y similares, pts., 15'00; El producto del Trabajo de Consell, id., 10'00; Un donativo de Miguel Ordinas de Consell, id., 0'50; Sindicato del Vidrio, id., 50'00; Trabajadores de la Enseñanza de Baleares, id., 15'00; Oficios Varios de Sollre, id., 20'00; Obremos Albañiles de Pollensa, id., 15'00; De Esporlas, id., 20'00; Mateo Cañellas de Marratxí, id., 6'00; La Construcción de Alaró, id., 20'00; De Lloseta, id., 15'00; Sociedad Obrera Valldemosina, id., 10'00; Gas y Electricidad, id., 25'00; La Recompensa del calzado de Lluchmayor, id., 10'00; La Unión Tranviaria, id., 100'00; La Igualdad, id., 25'00; La Fraternidad, id., 10'00; Empleados Obreros Municipales, id., 30'00; Gas y Electricidad, id., 25'00; Sociedad Obrera Valldemosina, id., 10'00; De la recaudación del mitin contra la pena de muerte, id., 49'40; De la recaudación de Agrupación Socialista, id., 35'50; Del 1.^o y 2.^o sorteo, id., 51'80; Empleados de Despachos y Oficinas, id., 15'00; Empleados Obreros Municipales, id., 20'00; Federación Socialista de Buñola, id., 10'00; La Igualdad, id., 15'00; U. G. de Obreros del Puerto, id., 10'00.

Nota. El primer sorteo correspondió el n.º 178, Antonia Pascual, S Magin 4, Sta. Catalina.

Segundo sorteo n.º 108, Gabriel Pujol, Pursiana 44, Sta. Catalina.

Tercer sorteo n.º 16, José Moranta, Reinés 4, 3.^o

Cuarto sorteo n.º 98, Bartolomé Martí, Sindicato 95, 1.^o

Para donativos a Jaime Esteve (Casa del Pueblo).

El Contador, Vicente.—El Depositario, Jaime Esteve.

¡Trabajadores, comprad «Renovación»!

Donativos

Pro recogidas de «El Socialista»

Varios afiliados a la sociedad obrera de Marratxí, 13'20 pts.; Antonio Baldú, 8'00 id.; Antonio Pujol, 5'00 id.; Leandro Compte, 10'00 id.; Varios suscriptores, 5'20 id.; Antonio Frau, 1'00 id.; María Albertí, 0'50 id.

Total, 42'90 pts.

Pro rotativa de «El Socialista»

Antonio Baldú, 2'00 pts.

Viaje a Rusia

Relación nominal de las sociedades e individuos que han contribuido a sufragar los gastos del camarada José Comas en su viaje de estudio a la Rusia Soviética.

Agrupación Socialista y sociedades obreras de Alaró, 60 pts.; Sindicato Unico de Construcción de Palma, 50 id.; Comisión Ejecutiva de la U. G. de T. de Baleares, 15 id.; «La Siega» de Marratxí, 10 id.; Agrupación Socialista y Sociedades obreras de Esporlas, 135 id.; Francisco Juan, 25 id.; Gabriel Lladó, 2 id.; Pedro Bonet, 4 id.; Un anónimo, 5 id.; Pedro Masanet, 2 id.; Gaspar Moragues, 5 id.; Juan Galmés, 1 id.; Miguel Bofa, 1 id.; Rafael Obrador, 2 id.; Pedro Muntaner, 1 id.; Jaime Cuart, 2 id.; Bartolomé Martorell, 1 id.; Rafael Vila, 1 id.; Miguel Quetglas, 3 id.; Gabriel Salas, 1 id.; Bartolomé Perelló, 2 id.; Lorenzo Sastre, 2 id.; Bartolomé Arbós, 1 id.; Bartolomé Alemañy, 5 id.; Francisco Mir, 2 id.; Tomás Segut, 25 id.; Gabriel Terrasa, 2 id.; Jaime Mora, 5 id.; Juan Nadal 2 id.; Bartolomé Cañellas, 10 id.; Gabriel Calafell, 2 id.; Antonio Mir, 1 id.; Juan Sastre 1 id.; Miguel Homar, 5 id.; Bartolomé Sastre, 1 id.; Juan Ribas, 1 id.; Pedro Estrada, 1 id.; Guillermo Llinás, 1 id.; Francisco Marimón, 1 id.; Miguel Segut, 2 id.; Antonio Vich, 0'30 id.; Juan Balaguer 2 id.; Sebastián Coll, 5 id.; Juan Morell, 1

id.; Bartolomé Bosch, 1 id.; Pedro Comas, 1 id.; Bartolomé Segut, 1 id.

Nota: Según el resultado de esta suscripción hay recaudadas 409'30 pesetas salvo error, y como quiera que el viaje costará unas mil, aproximadamente, se ruega a todas las entidades obreras tanto políticas como sindicales, como a las personas que vean con simpatía este viaje a Rusia, contribuyan con su óbolo para aligerar la carga que con este motivo pesa sobre la Agrupación Socialista de Esporlas.

Los donativos dirigirse a la Agrupación Socialista de Esporlas, Pablo Iglesias, 4.

El compañero José Comas una vez regresado dará varias conferencias sobre las impresiones recogidas en la Rusia Soviética.

Tomás Segut

Vice-presidente de la Agrupación Socialista de Esporlas

A nuestros corresponsales y suscriptores:

Insistimos en que se sirvan remitir a esta Administración, y a la mayor brevedad posible, el importe de nuestras remesas de «El Obrero Balear»

Sastrería NAVARRETE

Hechuras económicas desde
CINCO DUROS
TRHJE O ABRIGO

Siete Esquinas, 20 - 1.^o - PALMA

«Impresiones de un Constituyente»

DE NUESTRO COMPAÑERO
ALEJANDRO JAUME

Es un libro que no debe faltar en ninguna biblioteca de socialistas, simpatizantes o afiliados a la U. G. T. En él su autor hace una crítica acertada e interesante de la obra de las Cortes Constituyentes y de sus hombres más destacados. Dicho libro, que va comendado con una relación de las leyes sociales aprobadas por dichas cortes, se halla de venta en la Librería de José Tous (Oort) al precio de 3j pts

¡Obrero! Si no lees diariamente

EL SOCIALISTA

no tienes conciencia de tu misión.

Imprenta G. M. - Palma

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11. — PALMA

65 San Miguel 67

LA FILADORA

Teléfono n.º 1760

CASA DE CONFIANZA

Lo más nuevo en géneros para vestidos de señora, lo encontrará en esta casa por ser la mejor surtida y económica de Mallorca.

Artículos para PLAYA Y CAMPO

RECIBIDAS LAS
NOVEDADES
PARA
PRIMAVERA Y VERANO

Expléndido surtido en artículos para trajes de hombre en lanillas novedad, frescos, driles, listas etc. Gran surtido en camisas, corbatas, cinturones, tirantes, calcetines.

PRECIO FIJO

SASTRERIA A MEDIDA

ROPAS HECHAS PARA CABALLERO

EL OBRERO

BALEAR

Redacción y Administración: Calle Luz, 6-3.º - P. R. B. M. H.

Contrastes de una jornada

Mientras en la Unión Soviética de trabajadores celebran la Fiesta internacional del Trabajo con la alegría de su liberación de la esclavitud capitalista, y en el resto del mundo se renovan las decisiones proletarias de luchar hasta el fin por esa misma emancipación, Hitler entregaba, atados de pies y manos, a los obreros alemanes como verdaderos esclavos al capricho patronal. Justo pago de los favores recibidos. Los magnates de la industria subvencionaron con relativa largueza su costosa y espectacular propaganda. Cancela ahora esa deuda con el flamante «estatuto del trabajo», implantado el día 1.º de Mayo en todo el Reich.

En el momento de serle entregado el Poder, Hitler evitó el conflicto inmediato que hubiese provocado una rescisión brusca de contratos y la consiguiente caída vertical de los salarios. Las condiciones de trabajo se mantuvieron «provisionalmente». Pero ha llegado la hora de arrancarse la careta del «führer» y de dar satisfacción plena a sus comanditarios. Todo patrono queda convertido en jefe jerárquico de «sus» obreros, con facultad para fijar los jornales a su antojo, «según sus posibilidades económicas». En esto consiste esencialmente lo que los fascistas nazis llaman pomposamente estatuto del trabajo, y que implantaron en medio de festejos destinados a endulzar lo amargo de la píldora del día de la fiesta del trabajo.

Por su parte, Dollfuss reunió apresuradamente el lunes un «parlamento» para dar la puntilla al Parlamento austriaco y promulgar su «Constitución» fascista monarquizante. Hace trece meses que el enano sangriento viene gobernando por decreto. Con el fin de abrir las fronteras a los Habsburgo y asegurar el pleno dominio de la plutocracia vaticana, el diminuto correligionario y maestro de Gil Robles eliminó la representación de los trabajadores. Los noventa y cuatro diputados socialistas de las dos Cámaras se hallan en su mayor parte en la cárcel; los demás murieron en la lucha o están en el destierro. Viena, cuya población constituye una tercera parte de la cifra total de habitantes de Austria, no ha tenido un solo representante en esa Asamblea. Así da gusto discutir una «Constitución». En una hora quedaron aprobados más de 400 decretos. ¡Eficacia fascista!

SOBRE EL FRENTE ÚNICO

Plagio a los esbirros de la Inquisición

En los infaustos tiempos del reinado de la Inquisición, los esbirros de tan infame institución, a más de crueles, eran ingeniosos para hacerse con fines de refinamiento en su católica tarea de torturar a sus víctimas y justificar de paso, desde el punto de vista de su sectarismo religioso, ante las atónitas posibles víctimas los horrendos crímenes que perpetraban. Uno de tantos recursos de unos efectos maravillosos era el siguiente: Cuando el condenado a morir quemado en vida, se hallaba atado a la estaca, se le acercaba un esbirro con un crucifijo candente que acercaba a los labios de la víctima invitándole a besarlo. Como era natural el infeliz apartaba con desespero su rostro del crucifijo calentado casi al rojo, lo cual servía para potenciar ante la muchedumbre embrutecida la calidad de hereje del que se iba a tostar en vivo, ya que ni en el momento de su muerte se quería cohibir con Cristo cuya imagen, convertida en vil instrumento de farsa y de martirio rechazaba con gesto de orror.

El plagio

Aún que parezca mentira, una farsa semejante, aun que con distintos medios y diferentes finalidades, están representando los elementos sedicentes comunistas de Palma en su ficciosa campaña pro frente único.

Ya al iniciarse dicha campaña hubimos de consignar nuestra sospecha de que lo del frente único resultaría una burda maniobra para encubrir vesúnicos propósitos de conseguir, dichos elementos, que la masa obrera abersita a la U. G. T. y al P. S. que con muy buen acierto ha venido huyendo de ellos como de unos apesadados, picaea en el anzuelo de la unión antifascista. En efecto los hechos justifican nuestra sospecha.

El cebo era harto tentador, pero había una dificultad para pescar a los incautos: la presencia de los dirigentes socialistas, avisados por la experiencia, sobre la pureza de los designios de los furibundos antifascistas de Moscú. Y aquí empieza el plagio de los recursos inquisitoriales, por aquella razón jesuítica según la cual *el fin justifica los medios*. Se convoca, con un estruendo de timboles desproporcionados a la insignificancia de sus organizadores, a actos de protesta contra el fascismo, a los cuales se invita cínicamente al Partido Socialista. En el plazo comprendido entre la convocatoria y la fecha de los actos, los comunistas que lo patrocinan volcan sobre los socialistas y los de la U. G. T., pretextando la actitud de éstos en relación con el último paro general, todas las viles calumnias de que es capaz su baja condición mo-

ral. Naturalmente, los socialistas no toman parte en los actos de marras, que resultan faltos de brillantez apetecida, en los cuales, los moscuteros, de la misma manera que los esbirros de la inquisición empuñando el crucifijo candente presentaban al condenado como a un contumaz renegado de la doctrina de Cristo, dicen al auditorio: Ved la ausencia de los socialistas. Ved como tenemos razón de evitarlos a que les abandoneis por ser enemigos del frente único antifascista.

Deseosos los comunistas de llevar su vileza al máximo, continuando desde «Nuestra Palabra» su campaña de patrañas e infamias contra los Socialistas y la U. G. T., y en este ambiente de discordia, tienen la desfachatez de solicitar del Patronato de la Casa del Pueblo, constituido por elementos Socialistas, el Salón Teatro para continuar desde el mismo su campaña de insultos contra la inmensa mayoría de los socios de las entidades cobijadas en la Casa, El Patronato con muy buen acierto denegó dicho permiso. ¿Como se desquitaron de ello los comunistas? intentando impedir mediante interrupciones un acto tan solemne como el celebrado por la U. G. T. y P. S. en conmemoración de la fiesta del trabajo, la víspera del 1.º de Mayo en la Casa del Pueblo.

Como era natural, los interruptores fueron expulsados violentamente del local por los asistentes intervinieron los guardias de seguridad. Otro plagio del crucifijo candente, esta vez por medio de un manifiesto en el que se acusa a los socialistas de conconcomitancias con la policía y se los presenta como aliados de los fascistas.

Juzgue la opinión sensata

Esta es la conducta de quienes no tienen escrúpulos en explotar el peligro fascista con vistas a la conquista de la masa trabajadora para servirse de ella en sus nefastos planes pseudorevolucionarios. La farsa es tan burda y su ejecución tan torpe que ha concitado contra los farsantes a todos los dirigentes de sectores obreros, como puede verse por dos comunicados que publicamos en otro lugar de este número.

Ahora diga la opinión sensata quienes son los lacayos del fascismo, quienes los aliados de la política de Lerroux, los que, so pretexto del frente único antifascista, están sembrando la discordia entre la clase obrera organizada, en los momentos que más necesaria es la unión, o los que advertidos de tan estúpida como malvada maniobra, en vez de prestarse a ella, tratan de impedir que la clase trabajadora, por su buena fé y su entusiasmo revolucionario, caiga víctima de cuatro ilusos mal avenidos con su condición de inferioridad, política, sindical y moralmente considerada.

¿Un Gobierno para el Primero de Mayo?

Ya está constituido el nuevo Gobierno. ¿Nuevo? ¿Qué tiene de nuevo el Gobierno que actúa bajo la dirección del señor Samper? De nuevo, nada. La virtud de la novedad no puede computarse. ¿Podrán computarse otras virtudes? Nuestro escepticismo al respecto no tiene orillas. Si iniciamos el examen por la persona que lo preside, podemos descontar todo lo que cabe esperar de la formación ministerial que se nos ha deparado! Mucha trastienda deben tener las gestiones realizadas por el señor Samper. Sus idas y venidas, sus visitas y sus cabildos están, a buen seguro, llenas de anécdotas graciosas. Contenemos la tentación de pasar revista a cada una de ellas. Acaso no valga la pena de distraer la atención de los lectores con esas menudas incidencias, siendo preferible que las pongan en lo que es fundamental, esto es, en el motivo que haya podido dictar la conveniencia de aceptar un Gobierno que se parece al anterior como un trasto inútil a otro trasto inútil. A nosotros llega una versión que se nos antoja, examinada despacio, dispartada; pero a la que nos es forzoso conceder algún crédito por el mensajero que nos la trae. Según esta versión, el Gobierno Samper es un Gobierno aceptado por las emergencias del Primero de Mayo. Expliquémoslo: aceptarle la designación y declinar era lo que el señor Samper se proponía — hubiera representado llegar al Primero de Mayo sin Gobierno constituido y expuesto el Poder a ser asaltado desde la calle. En evitación de este riesgo, el Gobierno se constituye con sólo alientos para cubrir la fecha del Primero de Mayo. Esto explica que un diario de la noche haya podido escribir: «Bajo este signo nace el Gobierno del señor Samper, ¡del pobre señor Samper! Y no valdrá que contra su propio destino intente todo género de combinaciones absurdas.» Implacable destino si relacionamos la afirmación del colega con la versión que acogemos más arriba! Mas, cualquiera que sea la verdad al respecto, tenemos derecho a formularnos esta pregunta: ¿Será posible que ni aun como justificación de lo sucedido haya posibilidad de facilitar tamaño explicación? Mal si es disculpa, peor si es realidad. ¿Se puede admitir que dentro de dos semanas se abra otra crisis, como se abre una herida que se cierra en falso? Nuestra razón nos conduce a desdeñar la versión, y, repetimos, el conducto por donde nos llega nos obliga a concederle algún crédito. Semejante estado de perplejidad y duda no puede durar mucho tiempo. Esperemos. Esperemos juzgando.

La solución, si nos apartamos de la explicación que se nos ha brindado, no puede ser más infeliz y desgraciada. El Gobierno dimisionario se sucede a sí mismo, con la sola excepción, en lo fundamental, del señor Lerroux. Pero está claro que el señor Lerroux, siendo radical en la mayoría de los ministros y el presidente, conducirá la política del Gabinete. Su órgano de poder será la minoría parlamentaria. Para este viaje está claro que no se necesitaban alforjas. El Gobierno necesita, para poder vivir, de las mismas asistencias de las derechas, y éstas, para otorgarlas, reclaman la misma sumisión. Se ratifica el mismo contrato que permitió vivir al Gobierno Lerroux y que le obligó a morir ministerialmente, no al hacer cara a las derechas, sino al hacerla al presidente de la República para ser leal con aquéllas. En otras palabras: que si una ley cualquiera diese lugar a nuevos reparos del presidente de la República, en siendo ley que importe a las derechas, se repetiría la misma colisión de poderes, no importa sentarse el señor Samper donde se sentaba el señor Lerroux. Queremos decir que las cosas continuarán igual que estaban, si no continuasen un poco peor. Un poco peor están, en efecto. Siempre que se malogra una ocasión de acertar se produce un daño. Los republicanos que confiaban en que ésta era la ocasión de rescatar la República archivan una nueva decepción. Nosotros, ninguna; aquí están nuestras palabras del jueves: «Conservamos muy serena la razón y muy enérgica la resolución. Aquella nos obliga a no esperar nada de la crisis presente; ésta otra nos fuerza a confiar en nosotros mismos.» A lo dicho nos atenemos. Nada esperábamos, y es menos que nada lo que se nos da a título de ciudadanos. Podemos medir la decepción ajena. Pero bien estará que para los decepcionados exhuremos una verdad incontrovertible: «Ayúdate a ti mismo para que te ayuden.»

El nuevo Gobierno vivirá lo que viva; pero mientras viva, y aun cuando acierte, nos tendrá por delirantes implacables. Porque sus aciertos serán todos a favor de la clase burguesa y en contra de los trabajadores. Samper es, después de su breve paso por el ministerio de Trabajo, inolvidable. Sabemos lo que tiene dentro y lo que es capaz de dar de sí. Aquí está nuestra tarjeta: Enemigos implacables. (De «El Socialista»)